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社會建設大事記
■2004年6月十六屆四中全會提出要「加強社會

建設和管理，推進社會管理體制創新」。

■2007年10月十七大報告提出要「建立健全黨委

領導、政府負責、社會協同、公眾參與的社會管

理格局」。

■2011年2月國家主席胡錦濤在社會管理專題研

討班上強調，要牢牢把握「最大限度激發社會活

力、最大限度增加和諧因素、最大限度減少不和

諧因素」的總要求，提出新形勢下加強和創新社

會管理、做好群眾工作的總體思路和重點任務。

■2011年3月「標本兼治 加強和創新社會管理」

獨立成篇，寫入「十二五」規劃綱要。

■2011年7月中共中央、國務院印發《關於加強

和創新社會管理的意見》。

■2012年11月中共十八大報告明確提出要「在改善

民生和創新管理中加強社會建設」，並專篇闡述。
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香港文匯報訊（十八大報道組 徐海煒）面對內地
創新社會管理，身為社會工作者的十八大代表趙廣
軍認為，香港未來可以利用豐富的社工經驗，成為
內地社會管理改革的新窗口。他建議，內地與香港
應盡快就社工註冊互認達成共識，使香港的社工可
以到內地工作，既可以向內地社工傳授相關經驗，
亦可以尋求自身的新發展，相信這會是互利雙贏的
發展。
過往，在社會管理上，內地幾乎是由政府包辦各

方面服務；而香港則由社會團體提供很大部分公共
服務，政府主要是負責資源投入，通過投標方式，
向社會團體外判社會福利服務的工作，並定明服務
條件和資助經費水平。此次十八大報告提出要加快
形政社分開、權責明確、依法自治的現代社會組織
體制，對香港的社工界和團體是一個全新的機遇。
十八大代表、廣州社工趙廣軍形容，在改革開放

30多年的進程中，香

港長期主要作為內地對外經貿的窗口，取得非常顯
著的成績，不過隨㠥內地加強社會建設，擁有豐富
社工經驗的香港也可以成為內地社會建設的新窗
口。

盼向內地傳授經驗
他指出，香港在社會管理方面有㠥非常成熟的制

度和經驗，他所屬的社會團體亦不時與香港的社團
組織活動，或者找一些香港社工來廣州分享工作經
驗，相信香港有能力在社會管理這類公共服務方
面，為內地扮演一個新的窗口角色。
但是，目前香港與內地的社工資格互認工作仍在

進行之中。趙廣軍認為，既然中央已決定加快形政
社分開，也應盡快就社工資格互認的問題達成協
議，使香港有經驗的註冊社工可以來廣東工作，一
方面可以向廣東的社工傳授成熟經驗，亦可以為他
們自身的發展找尋新的機會。

穗社工：港模式可借鑒

香港文匯報訊（十八大報道組 趙

鵬飛）十八大代表、廣州社工趙廣軍
聽完十八大報告之後表示，政府出資
購買社會服務，既減輕了政府的壓
力，也降低了行政成本。
這些天，身在北京參加十八大的趙

廣軍，主動和其他代表分享廣東培育
社會組織、建設社區家庭綜合服務中
心，以及聘請專業社工為居民提供多
樣化、精細化的社區服務的經驗。他常年扎根在
社區基層提供服務。去年初，隨㠥廣州率先給社
會組織註冊「鬆綁」，他牽頭的志願者團隊終於
得以「轉正」，開始從鬆散型的草根組織，發展
成為具有獨立法人資格的社會組織。他覺得最幸

福的，就是自己之前十多年的努力，
得到了各方面的認可。

潛水組織上浮有利監管
趙廣軍告訴記者，政府出資購買社

會服務，既減輕了政府的壓力，也降
低了行政成本，很好地體現了政府和
社會組織在公共服務上「良好的分工
合作」。很多原先「隱形」的未登記

組織「浮出水面」，需要接受各部門的嚴格監
管，確保社會組織沿㠥正確軌道發展。
同時，他也表示，應該舉辦更廣範圍、更多元

化的培訓，讓社會組織專職、兼職工作人員以及
社工、義工進一步提高服務水平。

政府買服務減壓降成本
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香港文匯報訊（十八大報道組 趙鵬飛）從人
民大會堂走出來，來自廣州的社會工作者、十
八大代表趙廣軍，一臉的興奮。「十八大報告
用完整的篇幅論述了社會管理創新，不僅充分
肯定了我們之前的工作，而且也為今後加強和
創新社會管理指明了方向。以後我們的幹勁就
更足了。」
不僅僅是趙廣軍，十八大會內會外的代表、

學者，以及正在從事社會工作的人士，在接受
記者採訪時，都對報告中提出構建中國特色社
會主義管理體系，加快形成現代社會組織體
制，表達了強烈的關注，也對如何落實提出了
可操作的建言。
十八大報告將「創新管理」與「改善民生」

並列作為社會建設的基礎。在北師大壹基金公
益研究院院長、民政部慈善事業促進司原司長
王振耀看來，報告中的這一變化是對公眾社會
服務需求的回應。
王振耀說，五年前，十七大報告中是「加快

推進以改善民生為重點的社會建設」。那個時候
將民生問題作為重點，要解決老百姓的基本需
求。而五年後，就要強調民生服務、公共服務
的質量，必須通過社會管理的不斷創新，才有
可能回應、滿足公眾的需求。因此十八大報告
的用語是「在改善民生和創新管理中加強社會
建設」。

公安說原委－－增加和諧因素
過去30多年，通過經濟體制改革，中國的社

會領域仍然沿襲傳統的體制，一方面政府對社
會實行較為全面的管控；另一方面政府繼續唱
「獨角戲」，以事業單位方式提供公共服務。這
種建立在計劃經濟基礎之上的社會管理體制，

與中國日趨成熟的市場建設大不相符，由此引
發出的社會問題，大有愈演愈烈之勢。
十八大代表、江西省南昌市公安局青山湖分

局副政委陳勇琦說得更直白：「社會管理創新
是化解社會矛盾的迫切需要。」陳勇琦說，當
前各類社會矛盾碰撞疊加，產生了一系列社會
問題。「中央作出社會管理創新的重大決策，
目的在於最大限度激發社會活力，增加和諧因
素，減少不和諧因素」。

學者受鼓舞－－即設研究中心
北京清華大學教授王名選擇在十八大期間宣

布成立一個公益研究中心，以民辦非企業單位
登記註冊。他說，十八大報告對社會組織發展
釋放了「令人鼓舞」的政策信息，是創新社會
管理的一大亮點。
王名指出，十七大報告提出重視社會組織建

設和管理，而十八大報告進一步強調，引導社
會組織健康有序發展，充分發揮群眾參與社會
管理的基礎作用。
中南財經政法大學法治發展和司法改革研究

中心主任徐漢明，曾多次參加中央主持的重點
課題調研工作。他指出，跟十七大相比，十八
大報告在「黨委領導、政府負責、社會協同、
公眾參與」之後，增加了「法治保障」，形成社
會管理體制的戰略決策。他認為，要推進社會
管理創新法治化，首先要認識到社會管理的本
質是「以人為本」，實現人的全面發展，必須轉
變政府職能，構建服務型、法治型、責任型、
效能型、節約型政府，達致良政與善治。
他特別強調：「法治是國家機關有效管理與

優質服務、社會組織有序管理與優化服務、社
區有效自治與優良服務的基本依托。」
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如果不是中央政治局委員、廣東省委書記汪
洋的一個批示，相信坤叔創立的「千分一」

助學團隊，現在仍然無法擺脫註冊不能轉正的窘
境。

企業家助學 苦無合法身份
坤叔大名叫張坤，本是東莞的企業家，1998年

因偶然機會接觸到失學兒童之後，毅然賣掉自己
的建材企業，開始專職義務助學。坤叔的善舉吸
引了越來越多的人加入其中，而逐漸年邁的他，
開始為這個自發形成的慈善組織勾畫一個未來。
為此，他提出了「千分一」的理念，即認同和接
受該理念的人，每個月拿出收入的千分之一用於
公益事業。不久，這種理念就以小組化運作的模
式應用於助學實踐，一些參與助學的熱心人士自
發成立了若干個「千分一」小組，每個組員自願
拿出收入的千分之一，再以小組為單位資助貧困
兒童。
20多年過去了，通過坤叔團隊牽線搭橋，超過

4,000名貧困兒童獲得長期資助。可是，從2005年
就開始謀劃為「千分一」爭取合法登記的坤叔，
卻越來越焦慮。
「沒有合法的組織身份，我們的團隊從不敢大

張旗鼓地宣傳自己的理念，怕遭到別人的攻
擊。」坤叔說，團隊成員日常討論時也不敢留下
開會記錄，只能「偷偷地」聚會。在坤叔看來，
能否登記註冊，是助學團隊能否堅持下去的最大
關鍵。但連續幾年，坤叔的申請均未能獲准。坤

叔為此甚至與主管部門的領導拍過桌子。
其實，主管部門也很無奈，按照當時法規，這

類民間自發的慈善組織確實不符合註冊的條件。

粵主管改指導 撤前置審批
一個偶然的機會，坤叔助學團隊註冊受阻的事

情，被《南方日報》記者寫成了新聞，廣東省委
書記汪洋看到之後，立即做了批示。報道見報之
後第3天，「千分一」終於取得了期待已久的
「合法」身份。

一個月後，廣東省出台了《關於廣東省進一步
培育發展和規範管理社會組織的方案》的規劃，
除特別規定、特殊領域外，將社會組織的業務主
管單位改為業務指導單位，社會組織直接向民政
部門申請成立，毋須前置審批。
言及這一段悲喜交集峰迴路轉的經歷，坤叔對

記者說，政府部門管理思維的滯後性，與社會建
設所需的迫切性之間的差距實在太大。
遠在東莞的坤叔，在電話裡聽記者描述了十八

大報告對加強社會建設推進社會體制改革的內容
之後，出乎意料的平靜。
「早該如此了，政府管不了那麼多的事情，也

管不好，就應該讓民間自己來管。」

香港文匯報訊（十八大報道組 趙鵬飛）十八大報告首次將民生

和社會建設並重，用專門的篇幅來闡述，這讓許多從事社會工作的人

士看到希望。有社工和學者認為，民間組織的註冊今後會有所放寬，以回應公眾

對社會服務的需要和期待。遠在東莞的民間慈善助學組織「千分一」負責人坤

叔，聽到本報記者在電話裡唸完相關的篇章之後，淡定地說： 「早該如此了，

政府管不了那麼多的事情，也管不好，就應該讓民間自己來管。」
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民間組織註冊之路不再難走
社會管理重

本屆珠海航展被認
為是中國「空中力
量」的集結，展出

的實物及模型，從航空
發動機到無人機，從新
型戰機、武裝直升機到
多款新型導彈，盡顯強
大的國防實力。

詳刊A12
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歐元區財長前日同
意給希臘多兩年時
間以完成改革，不

過，歐元集團與國際貨
幣基金組織卻在希臘削
債議題上出現重大分
歧，令希臘本周獲發續
命錢的希望落空。
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美國中情局前局長
彼得雷烏斯婚外情
醜聞愈揭愈大，一

度被懷疑是「小四」的
軍方聯絡官凱利，再被
查出與駐阿富汗美軍指
揮官艾倫有「不恰當」
聯繫。
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何俊仁及梁國雄以
司法覆核及選舉呈
請，要求推翻行政

長官選舉結果，終院昨
以指控沒有合理勝算為
由拒絕受理；至於選舉
呈請的7日期限是否違
憲則准繼續訴訟。
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一項對財金界要員
的調查顯示，近六
成受訪者選星洲為

亞洲總部，選香港僅兩
成，因本港寫字樓租金
及生活成本高企，加上
空氣差、稅務又不夠靈
活及優惠。

詳刊B3
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下次攪珠日期：11月15日

頭獎：無人中

二獎：$943,690 (1.5注中)

三獎：$56,760 (66.5注中)

多寶：$8,000,000

版 面 導 讀

3 5 25 26 29 30 31
11月13日(第12/131期) 攪珠結果
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